

18 de octubre de 1936: Se inauguró el primer mástil en la plaza Dr. José C. Paz, actual plaza General Manuel Belgrano, construido por la Municipalidad de General Sarmiento, izándose la Bandera Nacional, que por gestión de los vecinos, donó el diario “La Prensa”.

Al comenzar el año de 1936, entre los vecinos surgió la iniciativa de construir un mástil en la plaza “Doctor José C. Paz”. Ana María Altube, como portavoz de la idea, se entrevistó con Juan B. Irigoien, Secretario de la Municipalidad de General Sarmiento, para que este intercediera ante las autoridades a fin de lograr la construcción del mismo. Las gestiones resultaron exitosas y de inmediato, la Municipalidad de General Sarmiento comenzó la construcción del mástil en el centro de la plaza.

Avanzada la construcción, se formó una comisión de vecinos presidida por Juan Manuel Romano e integrada por representantes de las Sociedades de Fomento “José C. Paz” y “Bernardino Rivadavia”; Clubes “Artesanos José Altube”, “Atlético El Porvenir” y “Helvecia Foot-ball Club”; “Comisión de Damas Pro-Templo “San José”, Sociedad Cosmopolita de Socorros Mutuos “José Altube” y las Cooperadoras de las Escuelas N° 4 y 5 (actuales EP N° 1 y 2). Esta comisión gestionó ante el diario “La Prensa” la donación de la bandera para ser izada en el mástil en construcción.

El diario en su edición del 1º de octubre informaba: *“Prosiguen activamente los preparativos para la inauguración del mástil levantado por las autoridades municipales en la plaza de esta localidad, en el que será izada la bandera argentina que ha donado la dirección de La Prensa. Los organizadores se han dirigido a las autoridades escolares de la provincia a fin de solicitar autorización para que concurran a la ceremonia que se realizará el 18 de octubre próximo los alumnos de las escuelas”*¹

El día anterior a la inauguración, “La Prensa” publicaba el programa del acto bajo el título *“En José C. Paz, partido de General Sarmiento, se realizará un homenaje a La Prensa”*, a continuación expresaba *“Se inaugurará un mástil y será bendecida la bandera para el mismo donada por este diario”*².

Así llegó el domingo 18 de octubre, día dispuesto para la inauguración del mástil conmemorando el 67º aniversario de la fundación del diario “La Prensa” por José C. Paz. Al respecto informaba el matutino porteño al día siguiente: *“En el progresista pueblo de José C. Paz y ante una concurrencia muy nutrida que se había congregado en la plaza para asociarse al acto, se realizó ayer la solemne ceremonia de la inauguración del mástil de la bandera hecho construir por las autoridades del partido y la bendición de la enseña patria, que fue donada por la Dirección de La Prensa al vecindario de la referida población. Fue la fiesta, dentro de la sencillez que la caracterizó, una hermosa exteriorización patriótica que se*

¹ Diario “La Prensa”, jueves 1º de octubre de 1936.

² Diario “La Prensa”, sábado 17 de octubre de 1936.

concretó con motivo de la fecha, en un homenaje cálido a nuestra casa y al fundador de La Prensa, doctor José C. Paz, que da el nombre a esa localidad”³, y también a la plaza.

Continuaba relatando “La Prensa”: “En el centro de la plaza José C. Paz se había levantado un altar que se hallaba cerca del mástil de la bandera que iba a inaugurarse. La comisión vecinal organizadora del acto, de la que formaban parte caracterizados vecinos y a la cual se habían adherido instituciones lugareñas, había cuidado los diversos detalles de la organización del acto y obtenido de las autoridades que dispusieran la colocación de palcos para los invitados especiales, así como también se ornamentara con banderas y gallardetes con los colores patrios.

A las 9,30 se encontraban ya en el lugar, formados frentes al mástil, los alumnos de las escuelas de José C. Paz, que concurren acompañados de sus maestros y autoridades de cada establecimiento. Una concurrencia nutrida se había reunido en la plaza, y en el palco oficial se encontraban el representante del intendente municipal de General Sarmiento, señor Bernardo Mancho; el secretario de la Municipalidad, señor Juan Irigoín; el presidente del Consejo Escolar, señor Alfonso Gallardo; el presidente del Concejo Deliberante, señor Roberto Lamas; el comisario Vicente F. Castro; el subcomisario Miguel Mangieri; el presidente de la Comisión Vecinal, señor Juan M. Romano; el secretario de la misma, señor Juan José Anderson; el representante de la Dirección de La Prensa, señor Juan Navarro Lahitte; el corresponsal de nuestro diario, señor José A. Altube; el sacerdote Antonio Lorenzo S.J.; la señorita Ana Altube, y otras muchas personas”.⁴



Público en general observando la entrada de los escolares

³ Diario “La Prensa”, lunes 19 de octubre de 1936

⁴ Diario “La Prensa”, lunes 19 de octubre de 1936



Formación de escolares

El acto comenzó con la celebración de la misa de campaña, a cargo del Reverendo Padre Antonio Lorenzo del Colegio Máximo de San José.



Misa de campaña

Concluida la misa de campaña, hizo uso de la palabra el señor Bernardo Mancho, en representación del Intendente Municipal de General Sarmiento, señor Albino J. Parodi.



Bernardo Mancho hace uso de la palabra

A continuación el R. P. Antonio Lorenzo S.J. bendijo la bandera argentina, que fue entregada por el representante del diario “La Prensa”, señor Juan José Navarro Lahitte, quién después de la bendición hizo uso de la palabra.



R. P. Antonio Lorenzo, bendiciendo la bandera



Juan Navarro Lahitte, haciendo uso de la palabra en nombre de la dirección de Diario “La Prensa”

Inmediatamente se izó la bandera en el mástil inaugurado, finalizando el acto con palabras alusivas expresadas por el presidente de la comisión local, don Juan Manuel Romano.



Izamiento de la Bandera Nacional



**Haciendo uso de la palabra Juan Manuel Romano,
presidente de la comisión vecinal.**



Vista del público en general

Dos días después, el 20 de octubre de 1936, una comisión de vecinos y descendientes de don José Altube, se dirigieron al diario La Prensa para hacer entrega de un álbum. Sobre este acto informada el matutino: *“Poco después de las 18,30 concurrió a nuestra casa la comisión de vecinos de José C. Paz... que*

trajo la representación de dicho pueblo y fue portadora de un álbum que contiene una dedicatoria concebida en estos términos 'Homenaje del pueblo de José C. Paz al gran diario La Prensa, en ocasión del 67° aniversario de su fundación'. Siguen a la leyenda muchísimas firmas de vecinos de la localidad y entre los cuales se encuentran exponentes de todos los círculos de la actividad de la citada población bonaerense'⁵.



Presidente y secretario de la comisión vecinal, y descendientes de José Altube con autoridades del Diario "La Prensa"

Bibliografía:

- Alberto Julio Fernández *"Plaza General Manuel Belgrano"*, Revista Círculo de la Historia N° 70, enero de 2002.
- Alberto Julio Fernández *"El 18 de octubre de 1936 se inauguró el primer mástil en la Plaza Dr. José C. Paz"*, Info-Museo "José Altube" N° 49, octubre 2008.

⁵ Diario "La Prensa", miércoles 21 de octubre de 1936